

Troisième niveau de formation en HES (PhD)

Les HES offrent aujourd’hui deux niveaux de formations consécutives (Bachelor, Master); les Hautes écoles universitaires offrent tous les niveaux de formations (Bachelor, Master et PhD). Les diplômé-e-s HES n’ont pas la possibilité de passer le troisième niveau (PhD) en HES. Les étudiants master de certains domaines HES peuvent s’inscrire au programme PhD d’une Haute école universitaire, mais dans autres domaines cette possibilité n’existe pas, car ce domaine d’étude n’est pas offert en HES.

Le paysage des Hautes écoles suisses est composé de types d’écoles équivalentes, mais différentes (art. 3 LEHE). La formation orientée application et pratique des Hautes écoles spécialisées se différencie de la formation universitaire. Les diplômé-e-s HES ont un profil différent de celui des diplômé-e-s universitaires.

L’équivalence de type «Haute école» suggère que les étudiant-e-s en Haute école spécialisées doivent avoir la possibilité d’effectuer le troisième niveau de formation (PhD).

Solutions possibles:

- A. Le troisième niveau de formation (PhD) peut être effectué dans une Haute école universitaire.
(Variante «coopération»)
- B. La création d’un programme de PhD correspondant au profil de la Haute école spécialisée.
(Variante «Autonomie»)

La variante «coopération»

La perméabilité entre HES et HEU (du master au PhD) est établie de manière institutionnelle.

La variante «autonomie»

Cette variante permet de transférer le profil de la Haute école spécialisée également au troisième niveau de formation. Avec les avantages suivants:

- Le PhD autonome soutient et complète le Profil HES
- Le PhD autonome permet de développer et d’ancrer la recherche appliquée (Promotion de la Ra&D) (Attention: Le programme PhD ne doit pas amener à un profil HES moins claire)
- Les diplômé-e-s du PhD autonome peuvent être obtenus en tant que professeurs des Hautes écoles spécialisées (Promotion de la relève et du profil HES, car le/la professeur-e bénéficie d’une formation HES, renforce indirectement le profil HES)

La solution choisie n’est pas encore déterminée et est sujet de la discussion.

Questions ouvertes:

- Comment peut-on garantir un passage institutionnel entre HES et HEU (Master-PhD) sans trop mettre en question l’autonomie de la Haute école?
- Est-ce que le troisième niveau de formation renforce et complète le profil des diplômé-e-s HES?
- Quelles perspectives professionnelles se présentent aux diplômé-e-s HES avec un PhD?
- Comment les employeurs évalueront-ils le PhD de la HES en comparaison avec le PhD de la HEU?
- Comment le marché du travail réagira-t-il aux «nouveaux» diplômé-e-s HES (Perspectives de carrières? Champs d’activité? Demande ?)
- Est-ce que les HES sont-elles aujourd’hui capable de répondre aux exigences d’un programme PhD?

